

**DIFFICULTES LIEES A LA COMPILATION DES STATISTIQUES
DOUANIERES DU COMMERCE EXTERIEUR**
(Communication du Congo)

L'administration des Douanes Congolaises constitue l'une des sources primaires des statistiques du commerce extérieur. Sa principale tâche est de garantir la couverture nationale et la fiabilité des données.

Les statistiques du commerce extérieur tenues par l'administration des Douanes Congolaises sont basées sur les déclarations en douanes liquidées. Elles sont publiées sous forme de trois états :

- le listing de base, qui retrace toutes les opérations du mois, déclarations par déclarations. Il permet en effet d'évaluer la cohérence et la vraisemblance des informations saisies au système informatique SYDONIA ++ et, éventuellement procéder à des corrections ;
- Un état Produits / pays qui donne pour chaque produit, tous les pays qui ont fait l'objet d'échanges commerciaux avec le Congo (à l'importation comme à l'exportation), en faisant ressortir pour chaque position du produit les variables suivantes : le poids ou la quantité, la valeur statistique et, pour certains produits l'unité complémentaire ;
- Un état Pays / produits qui donne pour chaque pays avec le quel le Congo à effectuer des échanges commerciaux, tous les produits ayant fait l'objet d'échanges assortis des mêmes variables que l'état précédent;

Deux types de difficultés se posent au niveau de la compilation des données :

1- Difficulté liée à la collecte des données :

La direction des Etudes, de la Prévision et de l'Informatique (D.E.P.I), organise chaque mois des descentes de collecte des données dans tous les départements douaniers du Congo. Des informations sont ramenées sur supports magnétiques pour les départements informatisés (Pointe -noire, Brazzaville, Ouesso) et sous forme d'exemplaires de déclarations destinées à la Statistique pour les départements non encore informatisés (Dolisie, Impfondo).

Les informations sont basculées dans le système informatique pour les premières et saisies au système informatique pour les secondes.

2- L'implantation encore partielle du logiciel SYDONIA ++ amène le système à produire trois (3) états des données de premières mains (un état Sydonia de Brazzaville, un état Sydonia de Pointe -noire et un état Sinorg pour le reste du pays), en attendant l'extension du logiciel sur toute l'étendue du territoire national et la fusion des bases de données.

Des solutions sont entrain d'être préconisées pour améliorer l'appareil statistique douanier, afin de répondre entièrement et en temps réel aux préoccupations des utilisateurs :

- renforcement des capacités des ressources humaines ;
- installations des sections statistiques dans tous les départements douaniers ;
- modélisation des états statistiques par l'élargissement des variables statistiques tels que le taux du tec pour la tenue des statistiques des importations par catégorie de produits, etc.

Enfin, il est une autre difficulté pour l'imputation des marchandises ayant passé plus d'un an en entrepôt afin d'éviter les doubles emplois.

Fait à Brazzaville, le

Le Délégué de la
Direction Générale des Douanes et
des Droits Indirects,

Lauric NGOUEMBE